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Hospitaleros del 
Albergue de Logroño 

Estos han sido los hospitaleros que han atendido 
el Albergue de Peregrinos de Logroño desde octubre de 2006 a marzo de 2007 

Adoración Ruiz 

Águeda Abadía 

Alberto Aldazabal 

Alfonso Mielgo 

Ana Fernández 

Ángel Ochoa 

Antonio Zorzano 

Antonio Ruiz 

Araceli San Juan 

Arsenio Ruiz 

Aseen Martín 

Begoña Pellaeche 

Blanca Torres 

Carlos San Miguel 

Carmen Ibáñez 

Carmen Domínguez 

Carmen Marco 

Casilda Jaén 

Charo Zúñiga 

Cándido Sánchez 

Emilio Real 

Emilio Diago 

Feliciano Rodríguez 

Felisa García Vaquero 

Fernando de Vicente 

Isabel Sotés 

Javier Gracia 

Joaquín Mata 

José María Pastor 

José Zárate 

Julia Agustín 

Laura Rodríguez 

Lorenzo Jiménez 

Luis Lázaro 

Luis Fernando Marqués 

M ª Jesús de Torre 

Marcelino Lobato 

María Angulo 

Marian Elias 

Mercedes Cano 

Miguel del Río 

Nacho Carrasco 

Nicolás Vergara 

Norberto Gil 

Pilar Fernández 

Socorro Rodríguez 

Teresa Lapuente 



PRESENTACIÓN 

El peregrino es lo más 
importante del Comino 

La nueva Junta Directiva de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago quiere aprove

char esta oportunidad para agradecer la confianza depositada en ellos durante la asamblea del 16 

de febrero por la mayoría de los socios. 

En segundo lugar nos gustaría agradecer a la Junta saliente el trabajo realizado. 

Nuestro objetivo ha sido el de crear una Junta abierta y democrática que va a luchar por el 

peregrino, el albergue de Logroño y la participación activa de los socios. 

Para nosotros el peregrino es lo más importante del camino y por ello vamos a hacer los mayo

res esfuerzo~ para mejorar sus condiciones y tratar de que su estancia en nuestra región sea lo 

más agradable posible. 

Por ello no dejamos de mejorar los albergues de peregrinos de Logroño y Navarrete. 

Otro de los puntos importantes en el que nos gustaría incidir es en la participación activa de 

los socios. Todos los socios formamos parte activa de la asociación y por nuestra parte ya hemos 

hecho y seguiremos organizando actividades para que participemos todos. Además me gustaría 

recalcar que el albergue de peregrinos es la casa del peregrino y la de todos los socios de la 

Asociación Riojana de Amigos del Camino de Santiago. 

No me quiero olvidar de la labor de los hospitaleros, una labor sin la cual la atención en nues

tros albergues no sería igual. Su entusiasmo y dedicación no tienen parangón y desde aquí les 

queremos agradecer su labor. 

Para terminar me gustaría asegurar que todo el peregrino que llegue a Logroño contará con 

un techo para dormir, gracias a la colaboración del Ayuntamiento de Logroño, que a puesto a 

nuestra disposición el Polideportivo de San Francisco para acoger a los peregrinos en época de 

verano, cuando las instalaciones del albergue se quedan pequeñas para la demanda tan enorme 

de esas fechas. Algo puntual, ya que el resto del año las instalaciones del albergue de Logroño 

son suficientes para acoger a los peregrinos. 

SOCORRO RODRÍGUEZ ]IMÉNEZ 
PRESIDENTA DE LA ASOCIACIÓN RIOJANA DE AMIGOS DEL CAMINO DE SANTIAGO 
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ENTREVISTA 

"Nuestros prioridades son 
atender lo mejor posible al 

peregrino y lo participación 
activo de los socios" 

Socorro Rodríguez ]iménez es la nueva presidenta 
de la Asociación Riojana de Amigos del Camino de Santiago 

LA ASAMBLEA DE LA ASOCIACIÓN SE CELEBRÓ EL 16 DE 

FEBRERO Y ELIGIÓ POR 47 VOTOS A FAVOR Y 27 EN CONTRA A 

SOCORRO RODRÍGUEZ JIMÉNEZ EN LUGAR DE JAVIER GRACIA, 

COMO UEVA PRESIDENTA DE LA ASOCIACIÓN RIOJANA DE 

AMIGOS DEL CAMINO DE SANTIAGO. 

La asamblea celebrada en la Universidad Popular de Logro
ño contó con la participación de 80 socios, que eligieron mayo
ritariamente a una nueva Junta Directiva que se define como 
"abietia, democrática y que luchará por el albergue de Logroño 
y por la participación activa de los asociados". 

Socorro, ¿qué mensaje le gustaría transmitir a los socios? 
Antes de nada me gustaría dar las gracias a los socios par

ticipantes en la asamblea celebrada el 16 de febrero por la 
confianza que depositaron en la nueva Junta Directiva y agra
decer a la Junta saliente por el trabajo realizado. 

¿cuáles son sus objetivos? 
Lo primero la participación de todos los socios en las acti

vidades comunes, para lo cual procuraremos hacerlas lo más 
atractivas posibles. También queremos agradecer la colabora
ción de los hospitaleros, ya que sin ellos el Camino sería muy 
distinto. 

Otra de nuestra premisas es hacer la estancia al peregrino 
lo más agradable posible, sobre todo, dándoles un techo y una 
buena acogida porque no hay que olvidar que el Camino es 
alegría pero también sufrimiento. 

También queremos que la comunicación con los socios , y 
viceversa, sea lo más fluida posible. Es necesario que todos 
sepan que el albergue es su casa y su lugar de reunión. 

¿A qué nivel cree que está Logroño en cuanto a la acogida 

de peregrinos? 
Creo que es muy alto. Todo el peregrino que llegue a 

Logroijo tendrá un techo para dormir lo más acogedor posi
ble, ya que cuando el albergue y las Iglesias de Santiago y 
Palacio estén llenos, el Ayuntamiento se ha comprometido a 
poner a su disposición el polideportivo de San Francisco. 

EL OBJETIVO DE LA NUEVA JUNTA DIRECTIVA ES ATENDER 

LO MEJOR POSIBLE AL PEREGRINO 

Esto solo pasa durante el verano por tanto no considera
mos necesaria la ampliación del albergue. 

Además dado que las relaciones con el Ayuntamiento han 
mejorado, contamos con ellos y con la Oficina de Información 
y Turismo para acoger a los peregrinos durante las horas que, 
por limpieza e higiene, el albergue tiene que estar cerrado. 

¿Qué papel ocupa el peregrino para la nueva Junta? 
El peregrino es el número uno del Camino, esto es obvio, 

por lo tanto desde nuestro modo de pensar no somos quienes 
para juzgar al peregrino por su motivo de peregrinación, ya que 
últimamente se habla de peregrinos y turigrinos. A ningún 

Caminnndo nº20 



peregrino, sea cual sea su motivación se 
le va a negar el techo. 

"Vivo por y pura 
el Can1ino.,,, 

¿cómo afronta esta nueva etapa 
como presidenta? 

La verdad es que vivo por y para el 
Camino. Este cargo me distrae de otras 
actividades que tengo en el Camino, 
pero por otro lado me compensa porque 
mi principal objetivo es el peregrino. 

¿cambió su vida tras realizar el 
Camino? 

Si, porque una vez que lo haces sien
tes que "te coge". Es una experiencia 
que te cambia la manera de pensar y 
sentir. En mi caso ha hecho que ahora 
dedique mi tiempo libre al Camino y al 
peregrino. Al fin y al cabo es una manera 
de "devolver lo recibido". 

¿ Cuáles son las principales necesida
des? 

Las más urgentes están cubiertas, 
incluidos los hospitaleros voluntarios 
para los albergues de avarrete y Logro
ño y el polideportivo de San Francisco 
para todo el verano, tiempo en que los 
hospitaleros de la Asociación están de 
vacaciones. 

Por supuesto que existen necesida
des, pero en este corto período de tiem
po hemos trabajado para tener cubierto 
lo más apremiante. 

TA DIRECTIVA ES 'ABIERTA y DEMOCRÁTICA y BUSCA LA PARTICIPACIÓN ACTIVA DE TODOS LOS socios" 

NUEVA 
JUNTA 

DIRECTIVA 
Presidenta: 

Socorro Rodríguez Jiménez 

Vicepresidente: 
Ignacio Carrasco Landa 

Secretario: 
Javier Martínez Reinares 

Tesorero: 
Juan Cruz Cabrito Fernández 

Vocales: 
Joaquín Mata López, 

Luis Fernando Marqués Cornejo 
y Víctor Gutiérrez Moreno 

Cuminando nº20 

Lo que si vamos a hacer es promover 
actividades para la captación de colabora
dores entre los caminantes y peregrinos 
que hacen el Camino. En este sentido ya 
hemos realizado algunas actividades, 
como un "Cursillo de Hospitaleros" que 
fue un éxito; la visita al IER y una excur
sión para limpiar y marcar el Camino. 

Situación del Camino 

¿cuál cree que es la situación de los 
albergues del camino? 

Existen tres tipos de albergues: 
municipales, parroquiales y privados. Los 
municipales, en general, los regentan las 
Asociaciones de Amigos del Camino. Los 
parroquiales están gestionados por las 
Asociaciones integradas en la Federación 
de Amigos del camino de Santiago. Y por 
último, los privados son de otras Asocia
ciones. Dentro de los municipales hay 
Asociaciones que pertenecen a la Federa
ción y las hay, como nosotros, que ahora 
no pertenecen a la misma. 

En cuanto a esto podemos hacer tres 
cosas. Primero, seguir como estamos, que 
estamos bien. En segundo lugar federar
nos, que es lo único que reconoce la 
Comunidad Europea. Y tercero, exigir un 
control de las Autoridades en todos los 
albergues, sobre todo en los privados, 
para que la asistencia al peregrino sea 
totalmente segura, tanto en higiene como 
en atención. De todas formas, promove
mos esta disyuntiva a todos los socios 
para tratarlo en la próxima reunión. 
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ALBERGUE 

Los REPRESENTANTES DE LAS CIUDADES DEL CAMINO FIRMARON 

EN EL LIBRO DE VISITAS DEL ALBERGUE 

EL ALBERGUE POSEE UNA COPIA DEL CODEX CALIXTINUS 

EL PATIO EXTERIOR FUE DE LO MÁS ALABADO POR LOS VISITANTES 

LA VISITA FINALIZÓ CON UN BRINDIS 

Visita jacobea 
Los representantes de las cinco capitales 

del Camino de Santiago visitaron el albergue logroñés 

EL PASADO 17 DE ABRIL EL ALBERGUE DE PEREGRINOS DE 

LOGROÑO RECIBIÓ LA VISITA DE LOS REPRESENTANTES DE LAS 

CINCO CAPITALES DEL CAMINO DE SANTIAGO: PAMPLONA, 

LOGROÑO, BURGOS, LEÓN Y SANTIAGO. 

A la visita asistieron los concejales Marisol González Sala
zar, de Burgos; Francisco Candelas, de Santiago; Alberto 
Tomás, de Pamplona; Alberto Guzmán, de León; y Conrado 
Escobar, de Logroño, que fueron recibidos en la puerta del 
albergue por la presidenta de la Asociación de Amigos del 
Camino de Santiago de La Rioja, Socorro Rodríguez Jiménez. 
Tras firmar en el libro de visitas, los concejales visitaron las ins
talaciones y se interesaron por los servicios del albergue. El 
concejal logroñés Conrado Escobar se mostró especialmente 
interesado en una copia del Codex Calixtinus propiedad del 
albergue, "una joya histórica y literaria", corroboró Socorro . 

Tras brindar con un vino de Rioja y tomar un lunch los con-

cejales recibieron un obsequio de la Asociación y prosiguieron 
su apretada jornada. Antes de finalizar la visita el concejal de 
Santiago Francisco Candelas se comprometió a enviar una 
colección de libros para incrementar el fondo de la biblioteca 
del albergue. 

Apretada jornada 

Durante este primer encuentro en Logroño se han perfilado 
los objetivos generales para la formación de la Red de Ciuda
des del Camino, que tiene como principal fin la difusión del 
desarrollo turístico de las cinco capitales, para lo que se han 
fijado los Estatutos y se ha previsto un presupuesto inicial de 
15.000 euros. 

La próxima reunión se ha previsto para el mes de octubre 
en Burgos, donde se concretarán las primeras actividades. 
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Así son los peregrinos ... 
Varios peregrinos alojados en el Albergue de Navarrete nos han contado 

su experiencia en el Camino de Santiago 

5.- ¿y lo peor? ¿Es la primera vez que hace el camino? 
Wuál es el motivo? 
¿Lo hace andando, en bicicleta ... ? 
¿Qué es lo mejor del camino? 

{,,- ¿piensa llegar hasta Santiago de Compostela? 
7 ¿Estaría dispuesto a repetir la experiencia? 

El Camino 
en familia 

Denys (57), Quentin(l4) 
y Sylviane (50). Esta familia 

francesa ha decidido emprender el 
camino en familia. 

1. Hicimos la primera etapa en el año 
2.000 y ahora estamos continuando 
donde lo dejamos. Esta vez quere
mos llegar hasta Burgos y el próximo 
año lo terminaremos. 
2. Somos católicos y nos encanta 
conocer pueblos, su historia, sus gen
tes y las experiencias de otros pere

grinos. Después escribimos nuestras 
experiencias en un cuaderno que 
guardaremos como recuerdo. 
3. Andando. 

4. Todas las personas que conoces y 
la sensación de infinito que sientes 
cuando vas andando por el campo. 
5. Que hay muy poca gente que 
habla francés y que algunos de los 
alojamientos, los menos, están sucios. 
6. De momento tenemos que termi
nar este tramo, con eso nos confor
mamos. 

"Voy a escribir 
la experiencia" 

Jules Berdat (65). Este peregrino 
jubilado afronta el camino como 

un reto personal y como una 
vía para encontrar a Dios. 

l. Si. 
2. Lo primero por mi mismo y para 
encontrar a dios en el camino. Diga
mos que el motivo el doble, por un 
lado es una necesidad personal y por 
otra la religiosidad. 
3. A pie. 
4 Ir solo y poder reflexionar mien

tras voy caminando. 
Cuando vuelva tengo pensado escri
bir mi experiencia. Pero también es 
muy interesante conocer a gente de 
todo el mundo e intercambiar expe
riencias. 
5. El dolor ele los huesos al principio 
porque no tenía experiencia. 
6. Si, mi objetivo es llegar hasta el 
final. 
7. Bueno, creo que con llegar a San
tiago una vez me puedo sentir más 
que satisfecho. 

Cmninundo nº20 

Un viaje 
interior 

Baudouin Verchebal (56) realizó la 
primera parte hace tres años. Ahora 
lo ha retomado y tiene previsto lle
gar hasta Santiago de Compostela. 

l. Lo comencé hace tres años y lle
gué hasta Logroño. Hace unos días 
llegué a Logroño para retomarlo. 
2. Me quedé sin trabajo y me di 
cuenta de que no es fácil empezar de 
nuevo. Soy católico y trabajo con 
niños así que decidí hacer un viaje 
interior para reflexionar. 

J. Andando. 
4. Sentir la lluvia, el frío, las pie
dras ... Haciendo el Camino me sien
to libre como un pájaro y sobre todo 
hacer nuevos amigos es maravilloso. 
;). Una tendinitis que me obligó a 
parar en Estella, pero gracias al masa
jista José Mari pude continuar porque 
me preparó el pie para no sufrir. 
6. No este año. 
7. Por supuesto. La experiencia está 
siendo excelente y espero repetirlo 
junto a mi hijo mayor. 
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ALOJAMIENTO 

"Gracias a las reformas 
ha mejorado el trato 

con el peregrino" 
María Imaz, hospitalera del Albergue de Navarrete, valora muy positivamente las mejoras 

EL ALBERGUE DE NAVARRETE 

ABRIÓ SUS PUERTAS EL PASADO 1 DE 

ABRIL CON U1 OS CAMBIOS SIGNIFICA

TIVOS E CUANTO A LAS INSTALACIO

NES. UNAS REFORMAS NECESARIAS 

CUYO OBJETIVO HA SIDO MEJORAR LA 

RELACIÓN ENTRE HOSPITALERO Y 

PEREGRINO Y QUE ÉSTE ÚLTIMO CO -

TASE CON MAYORES FACILIDADES. 

La reforma más importante ha 
sido la ubicación en la planta baja de 
la recepción. 'J\ntes estaba ubicada 
en el comedor, que está situado en la 
primera planta y era bastante incó
modo para el peregrino tener que 
subir hasta la primera planta", obser
va la hospitalera María Imaz. 

A partir del 1 de abril, fecha de 
apertura del albergue, desde que el 
peregrino pone un pie en la puerta 
se encuentra con el hospitalero. 
"Esta mejora ha sido muy beneficio
sa tanto para el peregrino como para 
el hospitalero. Creo que estas refor
mas han contribuido a mejorar el tra
to con el peregrino y yo como hospi
talera me siento muy reconocida por
que se que han pensado en mí", 
explica Imaz. 

Además de la recepción se ha 
habilitado un pequeño almacén y 
una habitación con baño individual 
para el hospitalero. "El tener un 
espacio propio es muy cómodo y me 
aporta mucha tranquilidad", afirma 
entusiasmada la hospitalera. 

En la planta baja también se han 
habilitado unas baldas donde los 
peregrinos dejan sus botas y basto
nes, algo que contribuye a una mayor 
limpieza del edificio. 

Otra de las mejoras notables se ha 
producido en los baños, donde había EL ALBERGUE ESTÁ UBICADO EN UNA PRECIOSA CASA DE LA CALLE SAN JUAN 

Cominn11do nº20 
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UNA DE LAS NOVEDADES HA SIDO EL TRASLADO DE LA RECEPCIÓN A LA PLANTA BAJA, 

DONDE LOS PEREGRINOS PUEDEN DEPOSITAR SUS BOTAS Y BASTONES 

ENTRADA DEL ALBERGUE 

humedades. En la reforma se ha instalado 
un doble tabique y el problema de la hume
dad ha desaparecido. 

Trabajo intenso 

Esta es la segunda vez que la hospitalera 
María Imaz atiende de forma voluntaria el 
albergue de Navarrete. Asegura que el traba
jo como hospitalera es muy intenso porque a 
todos lo peregrinos se les trata de forma per
sonalizada. 

Según sus propia palabras "el hospitalero 
tiene que estar cómodo y hay que mimarlo , 
porque mimar al hospitalero es mimar al 
peregrino. Además creo que el hospitalero 
está para cuidar al peregrino y la asociación 
para cuidar al hospitalero". 

UNA DE LAS NOVEDADES ES LA HABITACIÓN DEL 

HOSPITALERO QUE SE HA UBICADO EN LA PLANTA BAJA 

Estancia agradable 
María asegura que el albergue de ava

rrete es especial y que hay que entrar en él. 
"Algunos albergues son muy atractivos y vis
tosos por fuera, pero en este albergue hay 
que entrar. 

La primera vez que entré lo asocié a un 
hogar, a una casa grande en la que la distri
bución está muy bien pensada. Para mi fue 
como entrar en mi casa, sentí que la casa me 
acogía". 

En cuanto a lo que opinan los peregrinos, 
María asegura que se van contentos y que 
sobre todo le recalcan que es muy agradable 
y que han estado muy a gusto. "La verdad es 
que está muy limpio y la distribución hace 
que los peregrinos se sientan independien
tes", concluye la hospitalera. 

Cominunclo nº20 

ASÍ ES 
EL 

ALBERGUE 

HISTORIA 
El Albergue de N avarrete 

comenzó a funcionar 

como tal en 1997, ubicado 

en una casa que armoniza 

perfectamente con el 

entorno histórico del pue

blo, ubicado en la calle 

San Juan. 

CAPACIDAD 
Tiene una capacidad de 

40 camas repartidas en 

tres habitaciones de 8 pla

zas con baño individual y 

un ático con 16. Todas las 

plantas cuentan con su 

baño, aparte del de las 

habitaciones, y en el 

amplio comedor los pere

grinos cuentan con todas 

las facilidades. 

DISPONIBILIDAD 
Abierto de abril a octu

bre. El resto del año se 

abre cuando va a llegar 

un grupo grande. 

SERVICIOS 
Lavadora y secadora, fri

gorífico, calefacción, lugar 

cercano para guardar las 

bicis y establo equinos. 
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ACTfVIDAD 

Visita al Instituto 
de Estudios Riojanos 

Un grupo f armado por varios socios de la Asociación Riojana 
de Amigos del Camino de Santiago visitó el emblemático edificio logroñés 

UNA DE LAS ÚLTIMAS ACTIVIDADES 

PROMOVIDAS POR LA ASOCIACIÓN HA SIDO 

U A VISITA GUIADA A LA SEDE DEL "INS

TITUTO DE ESTUDIOS RIOJANOS", UBICA

DO E "LA CASA DE LOS Cl-IAPITELES". 

La visita comenzó en el exterior del 
edificio, donde conocieron la intensa his
toria de esta construcción, antigua sede 
del Ayuntamiento de la ciudad de 
Logroño. Una vez dentro recorrieron las 

instalaciones para acabar visitando la 
exposición "Patrimonio Ausente", que 
recoge en un inventario regional los bie
nes histórico-artísticos desaparecidos o 
des localizados. 

LA VISITA HA SIDO UNA ACTIVIDAD CULTURAL ORGANIZADA POR LA ASOCIACIÓN DE AMIGOS DEL CAMINO DE SANTIAGO 

"LA CASA DE LOS CIIAPITELES" DATA DEL SIGLO XVI Y DESDE 2005 
ES LA SEDE DEL IER. DESDE 1871 HASTA 1980 FUE 

EL AYU TAMIE TO DE LOGROÑO 

LA VISITA COMENZÓ EN EL EXTERIOR DEL EDIFICIO, DONDE LOS VISITANTES 

CONOCIERON LA HISTORIA DE LA SEDE DEL IER 

Los VISITANTES ADMIRARON LA ESTATUA "LA ELOCUENCIA" (1879), 
UN HOMENAJE A SAGASTA REALIZADA POR PABLO GILBERT ROIG 

Coniino11do nº20 



PREPARACIÓN 

Curso de hospitaleros 
Los participantes aprendieron el funcionamiento del Albergue de Logroño 

UN TOTAL DE 15 PERSONAS PROVENIENTES DE VALENCIA, 

VALLADOLID, SANTANDER Y ZAMORA REALIZARON EL "CURSO DE 

HOSPITALEROS" DEL 16 AL 18 DE MARZO. 

Fueron muchas las actividades desarrolladas durante este 
curso de hospitaleros. Tal y corno cuenta la presidenta de la 
Asociación Socorro Rodríguez: "el principal objetivo era ense
ñarles cómo funciona el albergue de Logroño pero también han 
sido unos días de convivencia muy bonitos porque hemos com
partido muchas experiencias sobre el Camino de Santiago". 

Actividades 
Durante los tres días de duración del cursillo, los partici

pantes conocieron el funcionamiento del albergue de Logroño 
y tuvieron el privilegio de ver más de 1.000 fotografías sobre el 
Camino de Santiago. 

Además todos los participantes compartieron sus experien
cias en el Camino de Santiago. Si hay algo que destacar de 
estos días es "el buen rollo y el ambiente de convivencia que 
hemos vivido", comenta el vicepresidente de la Asociación 
Nacho Carrasco. 

Los ASISTENTES VIERON MÁS DE 1.000 FOTOGRAFÍAS 

Los participantes también tuvieron tiempo para conocer los 
rincones más emblemáticos de Logroño, en especial los que 
guardan relación con el Camino, corno la Iglesia de Palacio, La 
"Oca del Camino" o la Fuente del Peregrino. Tras el interesante 
recorrido acudieron a comer al café Moderno, un símbolo 
"culinario y cultural" del camino. 

Para terminar con el recorrido acudieron a visitar la exposi
ción "La Rioja Tierra Abierta". 

Cumincmdo nº20 
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LUGARES 

Cafetería Lo Granja: 
punto de salida para el peregrino 

Adela Sainz Aja Ortiz, encargada de la cafetería, asegura 
que "el peregrino es un cliente muy agradable" 

A DIARIO ALGUNOS PEREGRINOS ACUDEN A DESAYUNAR A 

ESTA CÉ TRICA CAFETERÍA LOGROÑESA QUE ABRIÓ SUS 

PUERTAS EN 1975 Y SE ENCUENTRA SITUADA A ESCASOS 

MI UTOS DEL ALBERGUE LOGROÑÉS. A PESAR DE SU CAMBIO 

DE PROPIETARIOS Y DE LLEVAR ABIERTA MUCHOS AÑOS, HA 

SIDO E ESTOS ÚLTIMOS CUANDO LOS PEREGRINOS SE HAN 

CONVERTIDO E CLIE TES HABITUALES PARA TOMAR UN 

DESAYU O O DESCA SAR UN RATO MIENTRAS PASEAN POR 

NUESTRA CIUDAD. 

Y es que la cafetería "La Granja" se ha convertido en 
lugar de paso para un buen número de peregrinos que per
noctan en el albergue logroñés. 

¿ Hay un perfil del peregrino que pasa por esta cafetería" 

Si. A lo largo del año la mayoría son franceses y alemanes 

Ccuninm1do nº20 
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PARA COCER FUERZAS 



LUGARES 

\'ienen con las ideas claras: 
tomar un buen desayuno 

para coger fuerzas 

La cafetería La Granja 
se encuentra ubicada 

en pleno centro 
de la ciudad 

aunque en verano el número de españoles aumenta considerable
mente. También vienen japoneses y latinoamericanos, sobre todo 
mexicanos y argentinos. 

¿cómo Es el peregrino como cliente? 
La verdad es que es muy buen cliente. Nosotros abrimos a las 

ocho de la mañana y a esa hora ya entran los primeros, incluso a 
veces ya están esperando antes de que abramos. Todos entran con el 
mismo objetivo, tomar un buen desayuno para empezar el día con 
fuerza. El desayuno tipo es café con leche, zumo natural y bollería 
porque necesitan energía para emprender la marcha. 

¿vienen directamente del albergue o entran por casualidad? 
Vienen informadísimos y con las ideas muy claras, desayunar y 

coger fuerzas. En el albergue les informan de los sitios que abren 
pronto para que puedan desayunar, ellos están informadísimos. 

UN LOCAL POPULAR 
INAUGURADO EN 1975 

La cafetería "La Granja" abrió sus puertas por primera 
vez en 1975. Pronto se convirtió en un local popular en la 
ciudad, pero ha sido más recientemente cuando se ha con
vertido en una cafetería de referencia para los peregrinos 
que hacen el Camino de Santiago. 

¿cuántos años lleváis atendiendo a peregrinos? 
Siempre han pasado peregrinos pero es verdad que de 

unos cinco años para aquí el número ha aumentado conside
rablemente. 

Me gustaría resaltar que es un cliente muy agradable y 
educado. A veces tenemos algún problema con el idioma, 
porque muchos de ellos no hablan español. 

En todos estos años tendréis muchas anécdotas .... 
Si, muchas. La más curiosa nos pasó hace diez años, 

cuando un mejicano se quiso casar con la cocinera. 

Cominando nº20 

PAQUI VÁZQUEZ MELERO Y ADELA SÁINZ AJA ÜRTIZ, 

COCINERA Y ENCARGADA DEL LOCAL 

LA GRANJA SE ENCUENTRA SITUADA A ESCASOS CI CO MINUTOS 

DEL ALBERGUE DE PEHEGRINOS 
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ACTIVIDAD 

Objetivo: limpiar 
y morcar el Comino 
Un total de 80 socios recorrieron varios tramos del camino 

para mejorar sus condiciones 

LAS EXCURSIO ES, A LAS QUE ACUDIE

RO UNA MEDIA DE 40 SOCIOS TUVIERON 

LUGAR LOS DÍAS 15 DE ABRIL Y EL 27 DE 

MAYO. 

La Asociación de Amigos del Camino 
de Santiago organizó esta actividad 

con el objetivo de limpiar el Camino 
de Santiago de suciedad y pintar las fle
chas que guían a los peregrinos. El 15 de 
abril un total de 40 socios recorrieron la 
etapa comprendida entre Logroño y 
Navarrete limpiando la suciedad de 
Camino y marcando las flechas que indi
can la dirección a seguir. La Asociación 
organizó esta actividad para limpiar el 
camino de suciedad: "el Camino está 
sucio por la obras, por la gente del cam-

Cominm1do nº20 

I 
l 



l 

\CTI\ 1 D \1) 

--· ... t ........ ,._ .. 

po y en menor parle por los peregrinos. Por regla general los 

peregrinos son respeluosos", aÍinnó la presidenta Socorro 

Rodríguez. 

Entre los objetos que se recogieron "encontramos lrozos 
de plástico bastante grandes, botes ele refrescos y botellas de 
agua de 2 litros, entre otras cosas", especiÍleó la presidenta, 

que continuó afirmando "está claro que los peregrinos no 

dejan plásticos ni botellas grandes de agua porque cada 
peregrino lleva su botellín de agua, ya que llevan suficiente 

peso encima,como para llevar dos litros de agua". 

El 27 de mayo los socios volvieron a realizar la misma 
labor; pero esta vez a lo largo del tramo Navarrete-Nacional 

120. 
Eslas dos salidas han sido las primeras, pero desde la 

Asociación aseguran que esto no ha hecho mús que comen

zar y que seguirún limpiando lodos los tramos l'iojanos del 
camino de Sanliago. 

1 Jas flechas a1narillas, 

que indican la direc.Tión 

a scgu11: ~on vitales 

para el peregrino 

.... 

LAS FLECIIAS SO ' 1 GUIA DEL l'EIIEC:111 'O 

L/\ ASOCIACIÓN TIENE l'IIEVISTO LIMl'IAII TODOS LOS TII/\MOS DEL CAMINO 

('0111 i11111ulo nº20 
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Querida Rúa Vieja 
QUERIDA RúA VIEJA. SON YA MUCHOS 

LOS AÑOS QUE TENGO, PERO CUANDO PASEO 

POR TUS RINCONES TENGO LA MISMA SENSA

CIÓN QUE SENTÍA DE PEQUEÑO CUANDO 

JUGABA A LAS TABAS O LA RECORRÍA DE 

ARRIBA A ABAJO SIN PARAR. 

Era mi calle, y aunque ahora ya no vivo 
en ella me gusta pasear por ella porque, 
aunque has cambiado, conservas lugares 
entrañables y eres la madre de los peregri
nos que se acercan al albergue para des
cansar sus cansados pies y sus espaldas 
doloridas por el esfuerzo. 

No huv n1ejor calle 
R uro el olliergue 
de peregrino~ 

Acoges el albergue de los peregrinos 
y eres la calle por la que los caminantes, 
tras cruzar el puente de piedra, entran 
en Logroño. A través de tu empedrado el 
Camino penetra en la localidad. A mano 
izquierda podemos ver el actual Hospital 
Provincial, que muchos años atrás se lla
mó de "Roque Amador" o "Rocamor". 
Tras dejar el hospital los peregrinos 
pasan por la parte posterior de la Iglesia 
Santa María de Palacio, que se enorgu
llece de ser la iglesia más antigua de la 
ciudad. Justo después se encuentra ubi
cado el albergue de peregrinos, lugar 
deseado y buscado por los peregrinos, 
que no podía estar ubicado en otra calle. 

Tengo que decir que en esta calle se 
han construido nuevas viviendas, pero 
me da mucha pena que no se hayan "res
petado", en mi humilde opinión las caso
nas, escudos y vestigios de otra época. 

Al finalizar la Rúa Vieja comienza la 
calle Barriocepo, en la que el caminante 
se encuentra con la Fuente del Peregri
no, la Iglesia de Santiago el Real, que en 
su portada gótica representa el martirio 
del santo y un gigantesco mosaico en for
ma de Juego de la Oca con motivos jaco
beos, ique ya me había gustado a mi 
tener de chaval!. 

J{UAVIEJAi 
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La Fuente de los Peregrinos o de Santiago ha sido reciente
mente restaurada. Sus vestigios más antiguos son dos escudos 
y una inscripción en muy mal estado de conservación, del siglo 
XVI, reaprovechados por Juan de Raón en 1675 para incorpo
rarlos a una composición en forma de gran arco encuadrado 
por pilastras y frontón triangular. 

El olor de "mi calle" 

La Rúa Vieja es la calle más antigua del callejero logroñés, 
discurre paralela al río y antiguamente junto a la Calle Mayor 
constituía el eje originario del casco urbano de Logroño. 
Recuerdo que de chaval, (hace ya muchos años) la Rúa Vieja 
era Logroño. También estaba la calle Mayor, pero el comercio, 
la alegría de sus calles y el bullicio que había no se me olvidará 
nunca. 

La Rúa Vieja se llamaba antiguamente Rua dos Francos, por 
la gran cantidad de franceses que se asentaron en ella tras la 
concesión del fuero. En ella están ubicadas las bodegas y cala
dos más antiguos de la ciudad. U no de los olores que tengo 
marcado es el olor a uva remostada y el aroma a vino que salía 
de varios de los portalones de "mi calle". Una de las curiosida
des de la importancia de las bodegas de esta calle ocurrió en 
1632, cuando los propietarios de las bodegas situadas en la 
calle Ruavieja, solicitaron al Ayuntamiento de Logroño la 
prohibición de circular carruajes herrados por las calles próxi
mas, "para evitar que la vibración pudiera alterar los mostos" y 
así favorecer la calidad de los vinos. 

GARCILASO CORTÉS 

Cuminan<lo nº20 
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Próximas excursiones 

Día 27 de 1noyo 
Excursión a Tarazana y Monasterio de Veruela 

Salida a las 10 de la mañana, con lo que dará tiempo 

a ejercer el derecho al voto, pudiendo acudir a votar sin prisa. 

Apuntarse en el Albergue los días 9 y 10 de mayo, 

de 5 a 8 de la tarde. 

Día 24 de j11nio 
Excursión a Olite, San Martín de Unx y Ujué 

Salida prevista a las 9,30 horas 

Los precios serán parecidos. 

No obstante en fechas próximas comunicaremos los detalles 

de precios y horario de salida definitivos. 

Apuntarse los días 6 y 7 de junio de 5 a 8 de la tarde. 

La comida está incluida en las dos excursiones. 
Muchísimas gracias por vuestra colaboración. Esperamos que las excursiones sean del agrado de todos. 

]UNTA DIRECTIVA DE LA ASOCIACIÓN DE AMIGOS DEL CAMINO DE SANTIAGO 

Tarazona Monasterio de Veruela 

Olite Ujué 

Caminando nº20 
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"En Logroño todos 
los peregrinos tienen asegurado 

el alojamiento" 
En las fechas de más demanda, gracias a las instalaciones de apoyo, 

todos los peregrinos tienen asegurado el alojamiento 

A EXCEPCIÓ DE LOS MESES DE VERANO, 

EL ALBERGUE CUENTA CO CAMAS SUFI

CIE TES PARA LOS PEREGRI OS QUE PER

NOCTAN EN LOGROÑO. 

Y EN LOS MESES DE JULIO Y AGOSTO SE 

HABILITAN VARIAS INSTALACIONES, GRACIAS 

A LAS CUÁLES TODOS LOS PEREGRINOS 

CUENTAN CO UNA CAMA BAJO TECHO Y 

TODAS LAS COMODIDADES PARA SU HIGIENE 

PERSONAL. 

A día 12-03-2007 la media es de 4 pere
grinos al día y a 30-03-2007 ha subido a 8 
peregrinos al día. "Con una capacidad de 
88 camas sobra albergue por todos lados" 
afirma el vicepresidente de la Asociación 

acho Carrasco. 

150 peregrino8 
ul d1u en verano 

Sin embargo en verano, durante los 
meses de julio y agosto una media de 150 
peregrinos al día pasan por el albergue 
buscando alojamiento, e incluso en algunas 
ocasiones pueden llegar a pasar 250 pere
grinos en un día. 

"En nuestra opinión con la capacidad 
actual del albergue es suficiente porque 
para la época de verano contamos con 
varias instalaciones para poder acoger en 
las mejores condiciones a todos los peregri
nos", asegura el vicepresidente. 

Estas instalaciones son el Polideportivo 
de San Francisco, las Iglesias de Santiago y 
Palacio y las residencias de los Hermanos 
Salvatorianos y las Adoratrices, gracias a las 
cuáles todas las demandas quedan cubier
tas "y todos los peregrinos cuentan con un 
techo y una cama para descansar después 
de una larga jornada, que en verano es, aun 
si cabe más dura", concluyó Carrasco. 

Cmni11undo nº20 
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RECUERDO CUANDO MI MARIDO, DESPUÉS DE HABER HECHO 

EL CAMINO DURANTE TRES A - OS CONSECUTIVOS, ME DIJO QUE 

SU MAYOR ILUSIÓN ERA QUE NUESTRA HIJA PEQUEÑA, NATHALIA, 

LE ACOMPAÑARA E EL CAMI O. 

Antes hablaré de mi 3ª hija: Nathalia. Somos una familia 
numerosa que educamos a nuestras hijas con el respeto a los 
demás, y ser feliz con lo que se tiene sin envidiar nada a nadie. 

athalia tiene 10 años (los cumplió el 20 de marzo) y desde 
que nació sus negros ojos siempre sonrientes son los que me 
ayudan a sobrellevar los pequeños problemas cotidianos. Des
de muy pequeña ya demostraba ser fuerte, inteligente y con 
mucha personalidad; además recuerdo que la pediatra que la 
atendió nada más nace1; al hacerle las primeras pruebas dijo 
que esta niña tenía un desarrollo mental y muscular fuera de lo 
normal. 

Bien, esto parece amor de madre pero todos los que la van 
conociendo se admiran de que una niña tan pequeña observe, 
diga, haga y razone cosas que son propias de personas más 
mayores. 

Volviendo a mi marido, diré que es una persona maravillosa 
y muy inquieta. Su mayor sueño era hacer el camino de Santia
go porque le seducía lo que representaba ser caminante con 
todas sus experiencias y vivencias. Me lo comentaba y a mí me 
daba miedo que se fuera solo; lo dijo a mis dos hijas mayores 
que estaban en plena edad del pavo y que no estaban por la 
labor; por fin a un compañero del instituto también le pareció 
buena la idea y se fueron 5 personas desde Valencia. 

Después de este Camino, mi marido tenía más curiosidad 
por hacerlo pues este fue un camino rápido y lo que él preten
día era vivirlo, parar cuando su cuerpo o su mente lo pidiera ... 
en resumen que volvió dos veces más, esta vez solo (porque 
Nathalia era todavía muy pequeña). 

A principios del 2006 (Nathalia tenía 8 años), mi hija se 
sabía todas las leyendas del Camino (Roldán y Ferragut, el 
gallo de Santo Domingo ... ); mi marido le iba abriendo la ilu
sión de hacer el Camino; ella parecía que le gustaba pero al 
mismo tiempo lo veía como algo demasiado enorme para su 
pequeño ser. 

Co,niuondo nº20 



El 20 de Marzo de 2006 cumplió los 
9 años; en mayo tomó la comunión cons
ciente de lo que estaba haciendo y en 
Junio su mente estaba ya predispuesta a 
hacer el Camino. 

El 18 de Julio un amigo nuestro, 
Pepe, los lleva a la estación de autobuses 
de Valencia donde cargan las dos bicicle
tas (la de Nathalia es una BH plegable 
con sus propias alforjas) y van a Logroño. 
Llegan al albergue (que es llevado por 
un grupo de seres maravillosos) y al 
pedir mi marido alojamiento parece que 
desconfían de que sea un verdadero 
peregrino, pero al ver a mi pequeña con 
todo su atuendo ya se creen lo que mi 
marido dice (a partir de ahí mi tesoro 
será el salvoconducto del mi marido). 

Amanece el día 19 y mi marido me 
cuenta que nuestra hija estaba asustada, 
sabía lo que era el Camino pero ahora 
había llegado la hora de enfrentarse a él; 
hacía fresco, era muy de madrugada y, 
icaray!, solo tenía 9 añitos. Mi marido 
pensaba que, con toda seguridad, al día 
siguiente se irían a casa. 

iPues no!, ese día hicieron 57 Kms, 
llegaron a Sto Domingo después de 
haberse escondido en una gasolinera 
pues empezaban a caer gotas muy gor
das, el cielo estaba negro, lleno de preo
cupan tes nubarrones. Una vez en la 
gasolinera el cielo descargó su ira con 
una fuerte tormenta con granizo inclui
do. iMi niña! Cuando por la noche me 
llamaron y me lo contó le pregunté 
como se sentía y su respuesta llena de 
alegría me alivió; me dijo que estaba 
muy bien pero con mucho sueño y un 
"poco" cansada. 

El día 20 llegan a Agés, creo recordar 
que es ese día cuando subieron el puerto 
de la Pedraja, y la hospitalera no sale de 
su asombro al ver a ese pequeño ser con 
su casco, sus alforjas, su bicicleta BH y al 
saber que venían de Sto Domingo. 

Yo estaba ansiosa por recibir su lla
mada y oír su voz. Cuando por fin me 
llaman mi pequeña era todo entusias
mo pero es que mi marido era el ser 
más feliz de la tierra, me dijo que 
había encontrado al compañero ideal, 
que era dura ante las adversidades, 
buena conversadora y muy sociable 
con todos los peregrinos que iban 

-1 
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NATALIA EN LA PUERTA DEL ALBERGUE DE LOGRO - O, JUSTO ANTES DE EMPRE DER LA MARCHA 

EL PANTANO DE LA GRAJERA 

FUE SU PRIMERA PARADA 

... agrade z.co al 

Ca1nino el can1hio 

y la cxpericn('ia ele 

nli hija y la felicidad 

de 1ni 1nariclo~ 

le agradezco n1i 

felicidad por ver 

a estos dos seres 

queridos ser 

tan ff•lice5. 

Cominundo nº20 

PADRE E HIJA FELICÍSIMOS 

conociendo. Recuerdo que mi marido 
me nombró a un tal J oseba que no 
dejaba de asombrarse ante la verbo
rrea, la sensatez y la simpatía de mi 
hija y que le decía: "esto no es normal, 
dde donde la has sacado?. 

Cada mañana se abría para mi hija 
como un regalo, sabía que iba a recibir 
sensaciones a través de sus cinco senti
dos; yo desde casa vivía la jornada 
expectante y deseosa de recibir la llama
da que me transportaría hasta esa mente 
maravillosa que es la de mi pequeña. 

Cada día hacían una media de 52 
Kms. Hacía un calor insoportable y 
todos los días paraban en alguna piscina 
donde las fotos me demuestran que eran 
felices. >> 
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Tuvieron que ir al médico pues la muñeca derecha de Nat
halia se inflamó y una monjita de Carrión de los Condes, con 
todo el cariño, le puso crema antiinflarnatoria; pero Nathalia 
siguió estoica y alegre. 

Otro día le salió mucha sangre de la nariz y le cayó la bici
cleta encima hiriéndole el tobillo; pero según mi marido no se 
mimó en ningún momento, ni se quejó ni lloró. 

Mi marido seguía exultante, el camino le estaba dando 
mucho y quiere, algún día, devolverle parte de lo que le ha 
dado. 

El día 23 llegaban a Sahagún; mi marido observaba a nues
tra hija en la piscina y pensó que ya le había pedido bastante y 
que al día siguiente volverían a casa; lo comentó con ella y ella 
dijo que por lo menos podrían llegar a León; en fin estuvieron 
dialogando y entre los dos decidieron que al año siguiente con
tinuarían desde Sahagún a Santiago. 

El día 24 cogieron el tren hasta Madrid; en Madrid des
pués ele comprados los billetes no les dejaban subir las bici
cletas y tuvieron que ir por dentro ele Madrid pedaleando y 
comiéndose un helado hasta la estación de autobuses de Auto 
Res-Gimenez. 

iPor fin iban hacia casa!. 
Mis padres y yo füirnos a esperarlos a la parada que hay en 

mi pueblo; bueno, la verdad sea dicha, íbamos a esperar a Nat
halia . Ansiábamos verle la cara y oír su voz. 

Vimos llegar el autobús. 
Paró. 

Se abrieron las puertas y ahí estaba mi niña, con una gorra 
en la cabeza; su porte me maravilló: era corno si hubiera creci
do y tuviera 5 o 6 años más. Si, el Camino la había hecho cre
cer mentalmente. 

Me besó, nos abrazamos y noté que la personita a la que 
abrazaba era mayor que yo, sentí que ella me abrazaba como a 
una hermana pequeña a la que le licne que enseñar muchas 

UN BUEN CHAPUZÓN BIEN MERECIDO TRAS EL ESFUEHZO 

cosas que todavía no ha vivido; yo, su madre, tenía muchas 
cosas que aprender de ella, muchas cosas que le había enseña
do el Camino. 

Mis padres la abrazaron, muy orgullosos de su nieta. 
Cogimos las bicicletas del maletero del autobús, Nathalia 

se puso el casco y se subió a la bicicleta y otra vez su porte 
me asombró: era como si su pueblo le viniera pequeño; pero 
no pedaleaba como, a mi entender, lo haría otro niño; no 
pedaleaba con orgullo sino con humildad; no creía que los 
demás la debían de admirar sino que en esos días pasados 
había aprendido que no hay que admirar lo que hacen los 
caminantes sino que debemos admirar lo que hace el Camino 
por los caminantes. 

Y eso mismo opino yo: agradezco al Camino el cambio y la 
experiencia de mi hija y la felicidad de mi marido; le agradezco 
mi felicidad por ver a estos dos seres queridos ser tan felices. 

También agradezco a la Asociación logroñesa de los amigos 
del Camino por ser como son y les pido que no cambien nun
ca. lle tenido la maravillosa suerte de conocerlos durante dos 
días y me han otorgado el poder devolver al camino lo que el 
camino nos ha dado a mi familia y a mi, me han dado la opor
tunidad ele poder ir de hospitalera y poder atender a los pere
grinos como antes los hospitaleros atendieron a mi marido y a 
mi hija. 

Mi marido y mi hija terminarían el Camino y yo me queda
ría en el albergue. 

Espero eslar a la altura ele las circunstancias. 

TRJNI MONrEAGUT MARTÍNEZ 
[30 DE Alll\lL DE 2007] 

MADI\E Y ESPOSA DE C/\~IINANTl~S 

Con1ino11do nº20 
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ARTE RIOJANO EN EL CAMINO (II) 

"La calidad del arte 
en el Comino riojano 

es soberbia" 
Los retablos mayores más significativos del siglo XVI 

son los de Santo Domingo de la Calzada, Grañón y Santa María de Palacio, de Logroño 

EL HISTORIADOR JOSÉ MANUEL 

RAMÍREZ MARTÍNEZ NOS HABLA EN 

ESTE CAPÍTULO DE TRES DE LAS JOYAS 

QUE JALO AN EL CAMINO DE SA TIAGO 

A SU PASO POR LA RIOJA: LOS RETABLOS 

MAYORES DE SANTO DOMINGO DE LA 

CALZADA, SANTA MARÍA DE PALACIO 

(LOGROÑO) Y GRAÑÓN. 

Estas tres joyas del arte del siglo 
XVI son un ejemplo de la alta calidad 
de los retablos mayores de nuestra 
región. "Las imágenes y las piezas de 
orfebrería son sublimes, gracias a que 
las Diócesis de Calahorra eran ricas y 
estaban gobernadas por personas cul-

EL RETABLO DE LA CATEDRAL 

DE SANTO DOMINGO DE LA CALZADA ES 

EL ESPEJO EN EL QUE SE FIJAN LOS DEMÁS 

tas e inteligentes que potenciaron el 
desarrollo de las artes", apunta el his
toriador. Gracias a este desarrollo del 
arte en la zona se realizó una impor
tante labor catequética a base de las 
viñetas y las escenas representadas en 
los retablos. Para Ramírez Martínez 
"un retablo es como un libro abierto 
para dar a conocer la religión a través 
de las obras de arte". 

Santo Domingo 

A raíz de la construcción del retablo 
de Santo Domingo de la Calzada-que 

DETALLES DEL RETABLO MAYOR 

DE LA LOCALIDAD RIOJANA 

DEGRAÑÓ 

Cam111on<lo nº20 

es el espejo en el que todos se fijan-, la 
Rioja se puebla de retablos, como los 
de Grañón, Castañares y Alberite. "El 
retablo de santo Domingo te deja ano
nadado cuando lo miras, por sus calida
des y concepción del espacio. 

La pena es que ha sido trasladado a 
un lateral de la catedral desde el ábsi
de, donde se encontraba ubicado origi
nalmente. 

Otro ejemplo de retablo renacentis
ta lo encontramos en la Iglesia Santa 
María de Palacio, en Logroño; y entre 
los barrocos el más espectacular es el 
de N avarrete", según el historiados 
riojano. 

EL RETABLO DE SANTA MARÍA 

DE PALACIO ES UN EJEMPLO 

DE ARTE RE ACENTISTA 
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El legendario puente de piedra que extiende sus ojos generosamente sobre 
el río Ebro para acceder a la ciudad de Logroño, es otra vez historia. Esta vez, 
por la omisión del Punto de Información al peregrino, cuya instalación estaba 
situada a la entrada del mismo puente como ayuda indispensable al caminante 

transmitiendo tranquilidad y confianza. 

Desde mi honesto sentir como hospitalero del albergue de Logroño, consi
dero que, la información al peregrino venga de donde venga, siempre es benefi
ciosa como ayuda al peregrinaje hacia la meca jacobea. 

La primera gran ciudad en el Camino Francés nada más pasar la frontera de 
los Pirineos, es Logroño. Una ciudad moderna y de gran raigambre daba a la 
entrada del puente la bienvenida al peregrino, y, en estrecho lazo de amistad le 
ofrecía con gentileza un abanico de información sobre las necesidades propias y 

particulares de cada peregrino. 
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Cada año es mayor la afluencia de peregrinos, por lo cual, es necesario 
más información y atención en este quehacer para facilitar y estimular una 
peregrinación digna. El omitir cualquier información es desatende1~ en mi 
opinión, uno de los más altos valores humanos que existen en el Camino, 
omitiendo por tanto, pautas innovadoras del "saber hacer" alrededor de la 
cultura y el conocimiento. 

Cuando el peregrino llegaba al albergue ya estaba informado amplia
mente y se desenvolvía con más naturalidad. Ya conocía teóricamente los 
principales lugares de la ciudad, como iglesias, edificios públicos, etc. Este 
año con la decisiva actitud de omitir el Punto de Información en el puente, 
los peregrinos llegan a tientas al albergue sin saber la ciudad que pisan. 

Es ineludible decir que, al hospitalero, además de atender y dar hospi
talidad al peregrino, gusta informarle y convivir con él el tiempo que per
manece en el albergue; pero, es obvio, que la información recibida con 
antelación en el puente era necesaria para el mero desenvolvimiento del 
caminante en una ciudad para él desconocida, la cual, es considerada como 
una parte integral del Camino que conserva una gran tradición jacobea. 

Aunque parezca mentira, ya estamos instalados en pleno siglo XXI 
como un hecho natural, construyéndose el futuro de nuestra sociedad con 
el crecimiento exponencial del conocimiento que determina más concep
tos, más procedimientos y más información, por lo que se dice que, la 
actual es la "sociedad del conocimiento y la información''. El omitir con
ceptos informativos va en contra de la estructura cultural, y en este caso, 
en contra de una educación modélica y de más calidad en un camino mar
cado por el destino de la Humanidad. 

FRANCISCO MORALES PRIEGO 
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Logroño es 
considerada como 

una parte 
integral del Camino 

que conserva una gran 
tradición jacobea 

El omitir el Punto 
de Información 

en el puente 
de piedra hace que 

los peregrinos lleguen 
a tientas al albergue 
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Crónica de un camino 
anunciado ... 

U GRUPO DE ALUM AS DEL COLEGLO COMPAÑÍA 

DE MARÍA REALIZARO U A EXCURSIÓN ORGANIZA

DA POR LA ASOCIACIÓ DE AMIGOS DEL CAMINO DE 

SA TIACO. ACOMPA - ADAS POR LOS MO ITORES 

MARÍA A CULO Y ART RO DíEZ, LAS JÓVENES PASA

RO LOS DÍA • 2, 3 Y 4 DE MARZO RECORRIENDO LA 

ETAPA DEL CAMINO DESDE LOCRO - O HASTA SANTO 

DOMINGO DE LA CALZADA. UNA DE ELLAS OS 

RELATA EN LA SIGUIENTE PÁGINA CÓMO FUE LA 

EXPEHIE CIA. 

Empezamos el pasado viernes 2 de marzo a las 
16:30, desde el albergue de la calle Rua Vieja, 
donde nos dieron las credenciales y las vieiras. 
Ese día fuimos hasta Navarrete y durante el cami
no vimos restos de lo que había sido un hostal de 
peregrinos. 

Llegamos al albergue "El Cántaro", que estaba 
muy bien y en el que nos hicieron sentir como en 
casa. Fuimos a dar una vuelta por Navarrete y al 
volver nos dimos una ducha y fuimos a cenar. En 
la cocina conocimos a una peregrina austriaca con 
la que estuvimos hablando en inglés durante la 
cena. Cuando llegó la hora de irse a la cama nos 
pusimos los pijamas y nos dormimos muy pronto 
porque teníamos mucho sueño, pero de repente 
Arturo dijo: ¿no habréis dejado a la austriaca ence
rrada en la cocina?. Entonces todas nos levanta
mos sin el consentimiento de María para mirar si 
estaba bien. Tras comprobarlo volvimos a la cama. 

Al día siguiente anduvimos hasta el alto de San 
Antón, donde nos esperaba Socorro con un pre
mio. Era un almuerzo y estuvo muy rico. Llega
mos hasta ájera donde comimos en un parque y 
seguimos hasta Azofra. El albergue de Azofra era 
muy humilde, y ahí también hicimos amigos. 
Cenamos en un restaurante donde nos pusieron 
mucha comida y todo estaba muy bueno. 

A las siete y media del día siguiente nos levan
tamos y, después de desayunar, nos despedimos de 
los alemanes que estaban en nuestro albergue. El 
Camino a Santo Domingo era largo, pero entre 
canciones y chistes se nos pasó enseguida. 

A las seis cogimos el autobús para volver a 
Logroño. Siempre nos quedará el misterio de 
.... ¿dónde estará la austriaca?. Ante todo, me gus
taría recalcar que ha sido una buena experiencia y 
nos lo pasamos muy bien. 

DURANTE UNO DE LOS DESCANSOS LAS CHlCAS Y SUS MONITORES APROVECHARON 

PARA REPONER FUERZAS 

LAS JÓVENES RECORRIERON A PIE LA ETAPA DEL CAMINO QUE DISCURRE 

ENTRE LOGROÑO Y SANTO DOMINGO DE LA CALZADA 
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LAS "JÓVENES PEREGRINAS" VISITARON EL ALBERGUE OÍAS ANTES 

DE EMPRENDER LA ETAPA 



Imágenes del Comino ~ 
Son muchas las imágenes que nos proporciona el Camino de Santiago 

a su paso por La Rioja. He aquí una pequeña muestra ... 




